

## Análisis regional del trabajo organizativo LGBTQI+ en el sudoeste asiático y norte de África

2024

## Resumen ejecutivo



En 2022, Astraea, Fundación Lésbica por la Justicia contrató a Nora Noralla y Lamyaâ Achary, investigadoras independientes, para realizar un informe que evaluara el panorama del activismo LGBTQI+ en la región del sudoeste asiático y norte de África (SWANA, por sus siglas en inglés). El informe resultante, "Análisis regional de organizaciones LGBTQI+ en el sudoeste asiático y el norte de África", investiga el contexto en el que operan los grupos LGBTQI+ en SWANA, describe sus necesidades,

retos y limitaciones, y ofrece recomendaciones a les donantes que operan en la región. La investigación principal consistió en grupos de enfoques con representantes de 36 organizaciones o colectivos diferentes de siete países de la región de SWANA (Marruecos, Argelia, Túnez, Libia, Egipto, Líbano y Kuwait) y una encuesta anónima distribuida a la lista de correo de SOGIEMENA. Como estudios de casos representativos, se analizan en profundidad los

contextos jurídicos, sociales, religiosos y políticos de Egipto, Marruecos, Líbano y Kuwait.

A pesar de un entorno hostil y la falta de apoyo, las personas LGBTQI+ han conseguido organizarse en toda la región de SWANA en las dos últimas décadas. Hay organizaciones LGBTQI+ activas que trabajan a nivel local, nacional y regional en toda la región. Los gobiernos de la región emplean marcos jurídicos y políticos anti-LGBTQI+ que limitan de forma activa los derechos humanos de las personas LGBTQI+ y someten al colectivo a la violencia y criminalización. Las organizaciones LGBTQI+ tienen que navegar por un marco jurídico que prohíbe su existencia y sus actividades, junto con el creciente sentimiento anti LGBTQI+ que recorre la región. Estas organizaciones navegan por su contexto hostil estableciendo estrategias de trabajo únicas basadas en su comprensión y análisis de las realidades en las que trabajan.

Para evitar las restricciones legales, la mayoría de los grupos LGBTQI+ operan en la clandestinidad sin registro oficial o con registro en un país seguro fuera de la región. Los grupos a menudo se apoyan en las redes seguras que establecen dentro de la comunidad LGBTQI+ para llegar a su público. El portafolio de trabajo de estos grupos es diverso e incluye servicios directos de base, litigios estratégicos, investigación y defensa.

"Las organizaciones LGBTIQA+ existen sin comunicarse ni organizarse entre sí. Hay falta de confianza entre las organizaciones por la falta de financiación que reciben". participante del Líbano

Las organizaciones LGBTQI+ de la región de SWANA se ven obligadas a emplear diversas estrategias adaptadas a los contextos específicos en los que operan. Desde enfoques centrados en la comunidad hasta la defensa, la concientización, la prestación de servicios, el trabajo de base y la defensa en línea, estas organizaciones demuestran resistencia y creatividad en sus esfuerzos por defender los derechos y el bienestar de las personas LGBTQI+. A pesar de enfrentarse a numerosos retos, se mantienen firmes en su compromiso de crear una sociedad más inclusiva y equitativa para las personas LGBTQI+. Aunque en la actualidad se limitan a la acción a corto plazo, su dedicación y perseverancia

frente a los duros retos sociales y legales demuestra el potencial para el crecimiento del movimiento.

"Nos centramos más en el trabajo organizativo comunal a pequeña escala debido al contexto hostil en el que operamos. Las personas transgénero de Kuwait llevan tiempo organizándose de forma independiente. No tenemos acceso a la financiación ni a la información al respecto". - Activista independiente

El movimiento LGBTQI+ de la región de SWANA se enfrenta a un reto común: la falta de estrategias visibles. Aunque las organizaciones y les activistas trabajan incansablemente para defender los derechos de las personas LGBTQI+, la ausencia de planes específicos a corto y largo plazo supone un obstáculo importante para el progreso sostenido y el cambio sistémico. Esta falta de estrategias visibles dificulta la capacidad de las organizaciones LGBTQI+ para establecer planes integrales de defensa sostenida, reforma política y cambio social.

"La competencia por la financiación y la orientación en función de las agendas de les financiadores influyen en las prioridades establecidas por determinadas organizaciones. En lugar de establecer las prioridades de acuerdo con las necesidades y las experiencias vividas por las comunidades LGBTQI+, a menudo las prioridades se establecen en función de la agenda de le financiadore". - participante de Marruecos

Los movimientos LGBTQI+ de la región de SWANA se enfrentan a varios retos adicionales que dificultan su progreso e impacto. Entre los retos figuran la hostilidad social, las restricciones legales, el acceso limitado a financiación y recursos, la falta de datos e investigación y la necesidad de crear coaliciones y solidaridad transfronteriza. Estos desafíos subrayan la urgente necesidad de mejorar la accesibilidad a la financiación para las organizaciones LGBTQI+ en la región de SWANA. Es necesario establecer canales transparentes y seguros de apoyo financiero para abordar el problema del control por parte de las organizaciones monopolísticas.

A partir de las experiencias de les activistas y del análisis de los contextos jurídicos, sociales, religiosos y políticos, el equipo de investigación ofrece las siguientes recomendaciones a les donantes que operan en la región de SWANA:

- Mejorar la presentación de informes para ofrecer una cobertura precisa y matizada de los asuntos LGBTQI+ y del contexto local
- Abordar los problemas de financiación y las prácticas de control mediante la diversificación de la distribución de los apoyos, y dar prioridad a la financiación de grupos dirigidos por personas trans, trabajadores sexuales y jóvenes, que a menudo son les más afectades pero quienes menos financiación reciben
- Fortalecer los programas de capacitación para mejorar las destrezas de les activistas en áreas como la redacción de informes y subvenciones, la gestión de fondos, el mantenimiento de registros y la contabilidad
- Establecer mecanismos de rendición de cuentas para prevenir incidentes de corrupción y mala conducta
- Mejorar la planificación organizativa y el desarrollo estratégico para que las organizaciones puedan planificar a largo plazo y abordar problemas sistémicos
- Promover la creación de redes y el acceso al conocimiento colectivo dentro del movimiento LGBTQI+, superando obstáculos como los riesgos, las diferencias lingüísticas y la reticencia a exponer las redes
- Ampliar las estrategias de activismo y la investigación basada en evidencias para fundamentar las estrategias de defensa y las recomendaciones políticas
- Fomentar la colaboración y la solidaridad con otros movimientos de justicia social y comunidades marginadas para amplificar el impacto del movimiento LGBTQI+

Para consultar la lista completa de recomendaciones, más perspectivas de les participantes, resultados de encuestas y estudios de casos sobre el movimiento LGBTQI+ en Egipto, Marruecos, Líbano y Kuwait, véase el informe completo, "Análisis regional del trabajo organizativo LGBTQI+ en el sudoeste asiático y norte de África," en astraeafoundation.org/publications

Notas: Para la seguridad de les activistas y organizaciones independientes, todas las respuestas y citas son anónimas. La investigación concluyó en septiembre de 2023 y es posible que no refleje la posterior evolución jurídica, social, religiosa y política de la región.



116 East 16th Street, 7th Floor, New York, NY 10003 P: 1.212.529.8021 F: 1.212.982.3321 info@astraeafoundation.org www.astraeafoundation.org